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昨天，杭甬高速复线宁波段一
期迎来通车一周年。

记者从浙江省交通集团高速公
路宁波管理中心了解到，自开通以
来，该路段沿线收费站进出口总流
量接近 1200 万辆。

通车后，这条高速有效缩短
了宁波前往上海、江苏等地的距
离，串联起杭州湾南翼多个高能
级产业平台，对促进区域经济合
作、催化产业协同、加速资源流
通起到了重要作用，也描绘出人
流、车流、物流互联互通的幸福
图景。

“园区门口上高速”的底气

对于德邦物流车队的驾驶员孙
劲来说，对春节最早的实感不是腊
八粥，而是一张张年货订单。

进入年货网购高峰期，各类生
鲜、衣物、零食等货品运输需求激
增，物流运输量从开年以来就维持
在高位。

时间就是金钱，这是快递运输
业的“铁律”，越快的中转环节、
越短的运输距离，便能换来越高的
配送准时性和可靠性。

“3 分 50 秒到 4 分 15 秒，我的
车准能跑上高速。”孙劲对自己的
时间管理显得格外自信，这正是

“园区门口上高速”给他带来的底
气。

与 龙 山 收 费 站 相 距 不 到 1 公
里，聚集了德邦、顺丰、日日顺等
多家快递物流企业，货物可以在园
区内进行集中分拨和快速集散，这
样的地理优势在“双 11”等购物
节期间表现得尤为明显。

得益于杭甬高速复线宁波段一
期的开通，道路通行便利性得到提
升，绕行 20 多公里地方公路才能
上高速的困扰不复存在。

从今年开始，德邦物流车队在
龙山收费站的通行车辆攀升至 360
辆，并保持高位，高速公路良好的
通行环境让快递物流速度更快。

据德邦物流宁波车队负责人介
绍，前往舟山、上海等方向的运输
环节平均时限缩短 40 分钟。

数十万单杨梅借助高速出运

这条高速公路，也是一条致富
路、幸福路。

青灰色的高速公路镶嵌在碧绿
的农田中，构成了一幅别样的风景
画。杭甬高速复线宁波段一期的开
通让沿线龙山、澥浦、小曹娥等
10 余个乡镇接入高速路网，便捷
的交通条件也让周边农户的“生意
经”越念越顺畅。

余明明是宁波海通时代农业有

限公司的负责人。谈起高速通车带
来的巨大变化，他最常提到的词是

“便利”。
“现在交通越来越便利了，我

们在给周边市区提供蔬菜瓜果以
外，也在尝试一些别的业务，把我
们的产品沿着路‘推销’出去。”
余明明说，如今，他们正在打造供
游客体验采摘乐趣的区域，这种

“生态旅游”模式，也激发了周边
农户的入驻意愿。

慈溪杨梅种植户戚阿姨，也是
高速公路开通的受益者之一。“杨
梅的采摘期很短，它比较‘娇气’，
不能磕碰，保存时间也短。高速开
通之后，我们到高速路口的距离更
近了，杨梅的销路也更广了。”戚
阿姨介绍，去年她通过物流发走了
200 多箱杨梅。

统计显示，去年杨梅成熟旺
季，数十万单慈溪杨梅借助杭甬高
速复线宁波段一期快速运往宁波中
心城区、杭州、上海等地，沿线收
费站进出口日流量最高达 3.67 万辆
次，较平日增长 19%。

通达便捷的路网，为梅农增收
致富撑起了关键“骨架”。

加快打造“五向十径”交通网

交通是先行官，也是爆发力。
一条条蜿蜒在东海之滨的“巨

龙”，正有力推动区域经济协同发
展、产业建设融合升级。

眼下，杭甬高速复线宁波段二

期全线梁板架设圆满完成，宁波与
杭州之间第二条高速全线贯通，离
通车又近一步；三期项目海域段最
后一根桩基浇筑完成，全面进入桥
墩和箱梁建造阶段。

近期，交通运输部正式批复
G92 杭州湾地区环线高速公路宁波
好思房至戚家山段的初步设计，标
志着宁波与舟山之间的“第二通
道”建设迈出了关键性的一步⋯⋯

“聚焦长三角一体化、杭甬双
城记、宁波都市圈等重大战略，宁
波正加快打造‘五向十径’高速公
路网和铁路网。”市两会期间，市
交通运输局局长胡海达在“局长通
道”发言中说。

今年，交通基础设施的建设进
度和节奏加快——东向，宁波将开
工建设甬舟高速复线宁波段、续建
甬舟铁路、建成投用六横公路大桥
一期；南向，续建甬台温改扩建工
程，推动甬台温高铁纳入国家规
划；西南向，进一步加快甬金衢上
高速和甬金高速扩容前期工作；西
向，要建成投用杭甬高速复线二
期，同时加快推进杭甬高速复线三
期建设；北向，加快建设通苏嘉甬
铁路，积极争取将沪甬跨海通道列
入“十五五”开工项目。

“在对外通道上，宁波将争取
早日形成每条通道至少两条高速公
路和一条以上铁路的格局，构建

‘省域 1 小时交通圈’，为全市‘争
一流、创样板、谱新篇’提供有力
的交通支撑。”胡海达说。

本报讯 （记者沈孙晖 通讯
员高博雯 郭阳） 设备调试、产
品检验、包装发货⋯⋯日前，记者
来到位于前湾新区的宁波天擎航天
科技有限公司生产基地，只见各条
生产线满负荷运转，工作人员在流
水线中穿梭忙碌⋯⋯“我们现有的
订单已经排到 2026年。”天擎航天
副总经理李东自豪地说。

这 是 一 家 “ 造 火 箭 ” 的 甬
企，低调但实力不俗。

天擎航天于 2020 年底落户前
湾新区，主要从事固体运载火箭及
其动力系统等相关关键零部件的研
发生产。其前湾生产基地具备完整
的发动机壳体、喷管生产线，涵盖
强力旋压、真空电子束焊、真空热
处理、无损探伤等工序，拥有 X
光、超声、磁粉无损检测、水压爆
破试验条件，可年产各类型发动机
部组件数千套。

火箭及其关键零部件的研制
是一门技术活，国内现阶段主要
依靠“国家队”。作为民间力量，
天擎航天为了打开市场、站稳脚
跟，需要不断增强硬实力、提高
竞争力。同时，对航天精神的践
行和敢于拼搏的勇气，也是天擎
航天“闪耀长空”的重要因素。

时针拨回到 2021 年 9 月，企
业当时接到一笔重要订单，要为
某航空航天项目配套研发动力系
统核心部组件。原以为这是自己
的“舒适区”，但研发团队看到项

目的交付期限后，不禁捏了一把
冷汗——按照行业研发生产的规
律，同类型飞行器动力系统研发
的平均周期在一年左右，而该项
目要求天擎航天在 3个月内打造出
符合要求的产品。这在外人看来，
简直是“不可能完成的任务”。

为人之所不能为，行人之所
不敢行。“面对这项高难度任务，
大家的内心更多的是跃跃欲试的
兴奋。”回忆当时的经历，李东的
言语中透露出自豪。对天擎航天
而言，此次任务是挑战更是机遇。

为了啃下这根“硬骨头”，团
队制定周密计划，确保各环节流
畅 衔 接 。 李 东 和 同 事 们 各 司 其
职，加班加点与时间赛跑，“那段
时间大家一直连轴转，通宵达旦
是家常便饭”。

凭借企业强劲的技术研发生
产实力和团队的默契配合，87 天
后，一枚搭载着“前湾制造”的

“强心脏”火箭成功发射升空。而
天擎航天经此一“役”后，也在
行业内一鸣惊人，订单纷至沓来。

随着低空经济不断发展，天擎
航天开始布局民用航空市场，开启
无人机、eVOTL 等前沿科技项目
研发。这背后是企业创新的有力支
撑。“自天擎航天成立以来，企业
将每年的利润所得均投入下一年的
技术开发。”李东告诉记者，截至
目前，天擎航天申报发明专利 100
余项，其中，30多项已获授权。

订单排到2026年

这家甬企产品“飞上天”

记者 沈莉 通讯员 杨晓琴

近期，海口、广州、深圳、
珠海等多个沿海城市出现赤潮现
象。不少网友在社交平台发帖，
称“海水里惊现野生史莱姆”“有
人往大海里倒爆爆珠”。

据悉，本次赤潮主要受气象
因素影响，是球形棕囊藻大量繁
殖引起的。

什么是赤潮？此次赤潮会对
宁波产生影响吗？宁波近期可能
出现赤潮现象吗？近日，记者就
以上问题采访了市自然资源生态
修复和海洋管理服务中心生态修
复和海洋预警科科长钱茹茹。

赤潮，又称有害藻类大量繁殖
现象，是指在特定的环境条件下，
海水中某些浮游植物、原生动物或
细菌爆发性增殖或高度聚集而引起
水体变色的一种有害生态现象。

作为一种突发性强、致灾面
积广的海洋灾害，赤潮不仅会破
坏海洋生态系统的平衡，还会对
海产养殖业、人类健康及滨海旅
游业构成巨大的威胁。

赤潮是一种生成机制比较复杂
的生态异常现象，目前暂无制止赤
潮发生的有效方法，只能通过监测
与预警相结合的方式对其进行监控。

“目前，通过常规监测和遥感
监测手段，宁波周边海域暂时未
发现球形棕囊藻，也就是说，宁
波未受到华南地区此次赤潮的影

响。”钱茹茹说。
钱茹茹介绍，常规监测一般是

利用船舶监测、浮标监测等，定期
对海水、生物样品等进行采样和检
测，遥感监测则是通过卫星遥感获
取海面水色等信息，能够迅速探测
到赤潮发生及扩散变化情况。

那么，宁波近期可能会和海
口、深圳等沿海城市一样，出现
赤潮吗？

钱茹茹介绍，根据现有的监
测数据，宁波近期出现赤潮的可
能性较小。

“关键原因在于海水温度。一
般来说，海水温度高于20℃时，适
合藻类大量繁殖。”钱茹茹说，受气
象因素影响，近期宁波周边海域的
海水温度低于10℃，不利于藻类生
长，爆发赤潮的可能性较小。

据此前统计数据，4月到10月
是宁波赤潮的高发期。此外，不同
于球形棕囊藻，宁波赤潮的优势藻
种为东海原甲藻、中肋骨条藻等。

目前，宁波已构建“天海”
一体化立体赤潮观测网络体系，
实现了对赤潮灾害全方位、多层
次、立体化的监测预警。24 小时
内便能掌握赤潮的发生时间、地
点、形状、颜色、面积、漂移路
径、持续时间、主要经济生物死
亡等情况，确保相关部门能够及
时掌握赤潮灾情分布及其发展变
化过程，减少赤潮对海洋生态系
统、渔业发展等方面的影响。

宁波近期会出现赤潮吗？
业内人士：可能性较小

春节将至，正是本地牡蛎最肥美的季节。连日来，象山西沪港、蟹
钳港等地的养殖户抓紧采收牡蛎，在忙碌中享受丰收的喜悦。

（徐能 吴敏勇 摄）

“海洋牧场”牡蛎肥

深一度 浙江新闻名专栏

杭甬高速复线宁波段一期。 （通讯员供图）

天擎航天生产车间。 （沈孙晖 高博雯 摄）

记者 张芯蕊

琵琶贺岁，音韵迎春。昨天下
午，宁波市青少年宫新城活动中
心，2025 年宁波“文艺大师开课
了”首场活动，在应时应景的 《金
蛇狂舞》《阳春白雪》《新年好》 琵
琶三连奏中拉开序幕。

著名琵琶演奏家，中国艺术研
究院创作委员会委员、博导，中国
民族管弦乐学会会长，中国音乐家
协会琵琶学会会长吴玉霞，以 《乐
者的心境与情怀》 为题，分享了个
人在琵琶艺术道路上的探索与感
悟。

“转轴拨弦三两声，未成曲调
先有情⋯⋯”以观众所熟知的白居
易的诗词 《琵琶行》 为引，吴玉霞
开场便深情解读了琵琶这一中国传
统乐器的独特魅力：“‘嘈嘈切切
错杂弹，大珠小珠落玉盘’。从这
样精美的诗句当中，我们便能感受
琵琶文武兼备的独特气质，它可以
张弛有度地去表达各种情感和意
境。”

从敦煌飞天的曼妙，到唐代宫
廷的宴乐，再到江南水乡的柔美，
琵琶的声音总是随情感表达而变
换，十分灵动。

也正因如此，吴玉霞认为，无
论是初阶演奏者，还是二度创作
者，首先都需要用心读谱，深刻理
解其背后的故事和情感，走进情景
之中，“解读作品的过程，也是从
茫然到独立思考的漫长修行”。

为了引领观众走进音乐的世
界，吴玉霞特别将讲座以“讲演合
一”的音乐会形式进行，通过聆听
者和演绎者的互动，激发更多人对
民乐的兴趣。

讲座邀请了 3 名青年艺术家刘
蕾、陈疏赢、孙明钰，分别通过竹
笛、钢琴、二胡与琵琶合奏的方
式，演绎经典，讲解曲目中的技巧

与情感。
在 《烟雨江南》 中，吴玉霞讲

解道，竹笛、琵琶仿若对话，呢喃
着小桥流水人家的婉转悠扬。

在二胡与琵琶合奏 《霓裳曲》
中，吴玉霞认为，音乐的点线交织
展现了宫廷舞步的优雅，这些元素
共同体现了深厚的礼仪文化，反映
了中国传统艺术中的婉约与典雅。

在钢琴、琵琶合奏 《云想花
想》 中，吴玉霞引用诗词“云想衣
裳花想容，春风拂槛露华浓”代入
想象，婀娜多姿的女子风韵，仿佛
让人置身于繁花似锦的春日盛景之
中。

最后，竹笛、二胡、钢琴、琵
琶一同“上阵”演奏的 《兰亭雅
韵》，吴玉霞说，不如联想其为文
人聚会，曲水流觞，乐器也像文人
骚客一样对诗饮酒⋯⋯

“我更希望自己能够起到一个
穿针引线的作用，将乐者的心境情
怀、每一首曲子背后的故事娓娓道
来。”吴玉霞说，艺术呈现不仅仅
是展现高超技艺，还应该有情感、
讲格局，将文化的厚度、技术的高
度、思想的深度缜密融合，探寻艺
术表达的无限可能性。

除了艺术鉴赏、理论讲解，吴
玉霞也分享了许多自己在学琴路上
的启蒙故事与坚持。

“ 我 们 要 相 信 ‘ 激 励 ’ 的 力
量，也许是一次特别的演出，也许
是 老 师 的 一 句 鼓 励 。” 吴 玉 霞 强
调，天赋并不是学艺路上的决定性
因素，持续的努力和对艺术的热爱
才是关键。

面对现场小学员的提问，吴玉
霞也积极分享了自己的练琴方法与
经验。“学习一首新的曲子，要先
静下心来，分段练习，确保基本技
术的准确，包括技法、速度、力度
和 协 调 ， 最 后 再 将 各 段 组 合 起
来。”吴玉霞建议，练习琵琶不要

只学部分以应付活动，扎实的积累
和良好的学习习惯是关键，更要避
免盲目攀比和走捷径。

据了解，2017 年初春，吴玉
霞文艺大师工作室正式授牌，2021
年宁波喜获“中国琵琶之乡”称
号，成为全国唯一由中国音协官方
认证的国字号琵琶艺术高地。

近十年来，尽管工作繁忙，但
吴玉霞仍频繁穿梭于京甬两地，精
心准备每一场美育讲座、每一场艺
术交流活动。在此期间，吴玉霞文
艺大师工作室培养了一批优秀中青
年民乐精英、举办了一百场文艺活
动、开展了一千人次民乐人才培

训、发展了一万名琵琶学员。
他们有的成为宁波民乐界的中

坚力量、新一代民乐领军人物，有
的获评国家一级演奏员，有的担任
国家级专业赛事专家评委，有的成
为市区级文艺新秀并设立了个人工
作室，培养了一批又一批的琵琶新
苗⋯⋯

越来越多的人因琵琶而相聚、
因艺术而结缘，共同在这片艺术的殿
堂里，感受音乐的魅力，享受生活的
美好。这也体现了“文艺大师开课
了”系列活动通过发挥文艺大师引领
作用，进一步推动“文化宁波”建
设、惠及广大市民的重要意义。

吴
玉
霞
在
弹
奏
琵
琶
。

（
许
天
长
摄

）

杭甬高速复线
宁波段一期通车一周年

它拉近的不只是距离距离

2025年“文艺大师开课了”首场活动

吴玉霞传递民乐之美


